

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

SUSCRIPCION: PTAS. 125 AL MES

ADMINISTRACION: QUINT, 19

Año XL

Palma de Mallorca jueves 18 de Junio de 1896

Núm. 12793

El asunto del día

El Soberano Pontífice, que constantemente demuestra su paternal cariño á la real familia de España, y en especial al rey Alfonso XIII, ha dirigido á S. M. la reina regente una por extremo afectuosa carta.

Dicen así las expresadas letras pontificias: «Señora: A las continuas demostraciones que siempre por Nos gratísimas, de afectuosa adhesión con que V. M. no cesa de rendirnos, ha tenido á bien añadir hace poco una pública y solemne en el discurso dirigido á los representantes de la nación.

Dignase en él manifestar con qué íntima complacencia ha acogido nuestra bendición á las tropas que marchaban á Cuba, y los votos que hacíamos por la prosperidad de la empresa que les está encomendada.

Damos gracias á V. M. por este nuevo testimonio de sus religiosos sentimientos, y de su veneración á la Silla Apostólica, y de todo corazón reiteramos nuestro deseo de que el Señor haga prosperar las armas españolas en favor del Príncipe y de esa católica nación.

¿Qué decirle después, señora, del recuerdo tan grato de habernos enviado como regalo el retrato de su augusto hijo? Nos lo hemos agradecido sobremanera, por los vínculos de afecto que de un modo particular nos unen al tierno rey.

No podíamos menos de apreciar en alto grado los maternales deseos que V. M. nos expresa respecto á él en la respetuosa carta que Nos ha dirigido, y haciendo nuestros aquellos deseos, con efusión de nuestra alma, seguimos fundando en él los faustos presagios ya formados en beneficio de toda la nación.

Con estos sentimientos de íntima y paternal benevolencia hacia V. M. y su augusto hijo; Nos invocamos sobre entrambos la abundancia de los divinos favores; en prueba de los cuales os concedemos á los dos y á toda la real familia la bendición apostólica.

En el Vaticano, á 19 de mayo de 1896.
LEON XIII, Papa.»

Damos el lugar preferente á la carta anterior, no solo por la autoridad altísima de quien la ha escrito, y de la augusta persona á que va dirigida, sino también porque nada puede ser tan grato como su lectura á todos los que, siendo verdaderos católicos, sean á la vez buenos españoles.

El interés que Su Santidad León XIII toma por la causa de España y por el triunfo de su valiente ejército; el afecto con que trata á la piadosa reina regente y las esperanzas que cifra en el porvenir del rey Don Alfonso XIII, producen una impresión consoladora, en medio de las angustias que nos rodean.

Los dos acorazados

La prensa en general ha venido estos días ocupándose de los dos acorazados que el gobierno español trataba de adquirir de la casa Ansaldo de Génova.

Para satisfacer á nuestros lectores y para que se vea la bola de nieve que ha ido formándose, copiamos á continuación los siguientes párrafos de una correspondencia que inserta *El Diario de Barcelona*: Génova 11 de junio.

La oportunidad de encontrarme de paso en esta hermosa ciudad, me ha dispendado el deseo de verificar una excursión á la vecina villa de Sestri-Ponente, para poder contemplar y visitar los dos cruceros acorazados que tanto han dado que hablar á todos los periódicos de España. Para satisfacer mi curiosidad me he trasladado esta tarde á la citada villa, que dista de Génova lo que Badalona de Barcelona. El viaje se puede hacer en ferrocarril, en tranvía y también en ómnibus, teniendo los dos últimos un servicio tan regular que salen de Génova cada diez minutos. La villa de Sestri-Ponente, puede decirse que forma parte de Génova, toda vez que se halla unida á esta ciudad por medio de San Pier d' Arena, población muy industrial, que si bien forma otro municipio está pegada á Génova. En Sestri-Ponente radica el Cantinero Navale Gio Ansaldo et C.^{ta}, casa conocidísima desde antigua fecha como constructora de buques mercantes y de guerra desde unos doce años á esta parte. De esta importante factoría han salido las máquinas de los más potentes acorazados de la flota italiana y de muchos vapores trasatlánticos de la carrera del Plata, que suelen hacer escala en Barcelona.

Sin recomendación de ninguna clase, al llegar á la puerta de la factoría, solicité

permiso para que se me permitiera la entrada, siendo tan amable el vice director ingeniero, Cav. G. Magliardi, que se ofreció en seguida á acompañarme en mi visita. Tan pronto como entablamos conversación, le pregunté por los dos acorazados que trataba de adquirir el gobierno español, contestándome que solo era uno el que la casa Ansaldo había ofrecido por mediación de uno de sus primeros accionistas, actualmente senador del Reino. Añadió que pronto satisfaría mi curiosidad, y al efecto me condujo al astillero donde está en construcción un crucero de combate que visitamos detenidamente. Tendrá dicho buque unos 7.000 toneladas, y á juzgar por las fotografías que he visto de los cruceros de Bilbao se les parece bastante. Trabajan á bordo algunos centenares de operarios que ultimán la colocación de las planchas, las cubiertas, torres y reductos, produciendo un ruido infernal. El barco está muy atrasado, á pesar de que me dijo dicho ingeniero que será botado al agua dentro de tres meses y que entonces se le montarán las dos máquinas gemelas, listas ya en los talleres de maquinaria que posee la casa Ansaldo, en San Pier d' Arena. Bastante perplejo le manifesté mi sorpresa de encontrar un solo buque, y le conté lo que han dicho los periódicos españoles, incluso lo de que una comisión de la marina de los Estados Unidos había llegado á Génova para adquirir los dos acorazados y que al tener noticia de que el gobierno español estaba en tratos con la casa constructora se retiró. El señor Magliardi, al terminar mi relación, se echó á reír y me repitió lo que antes había dicho, añadiendo que la casa Ansaldo, teniendo en construcción un crucero de combate, lo ofreció á varios gobiernos, entre ellos el nuestro, pero que no había habido nada más. La casa Ansaldo construyó anteriormente para el gobierno argentino otro crucero igual al que estamos contemplando y que podría verlo anclado en el puerto de Génova, recomen-dándome que lo visitara para formar mejor concepto del que pisábamos en aquel momento, puesto que había sido hecho bajo los mismos planos. Añadió que en la factoría no había otro buque que el citado crucero en construcción y un yate con destino al lago Maggiore, encargo del señor marqués de Palayiccino. Le dije entonces dónde estaba el otro crucero construido para el gobierno argentino y me contestó que en Liorra, en los talleres de la casa Orlando, pero que la casa Ansaldo no tenía nada que ver con ella.

Terminada la visita tomé el tranvía que me condujo á Génova, y al saltar en la plaza de Caricamento, punto de parada, me dirigí al Molo Giano, donde está amarrado el «Garibaldi» tan cerca de la escollera, que no tuve necesidad de embarcarme para formar concepto. El crucero «Garibaldi» es buque de cubierta protegida, tiene en sus costados cinco reductos por banda, donde monta cañones de 15 centímetros, y en la cubierta central cuenta para la defensa de las máquinas y de la gente, con una casamata sobre la cual monta piezas de menor calibre. En la proa y popa tiene torres que arrancan del fondo del barco perforando la cubierta protectora, montando en ellas dos piezas de 24 centímetros de tiro rápido, sistema Armstrong, forjadas en Puzzoli, así como toda la demás artillería del barco. Cuenta éste con muchos tubos lanza-torpedos y con una infinidad de cañones de tiro rápido y de reducido calibre. En el centro tiene un palo con dos vergas y dos cofas militares, en las que están emplazados cañoncitos, y dos chimeneas enormes bastante separadas una de otra en sentido longitudinal de proa á popa. El casco, chimeneas, ventiladores, pescantes, en fin, todo el barco está pintado de blanco, incluso el escudo de la república Argentina que ostenta en la popa. A bordo tiene ya los oficiales argentinos y se espera la llegada del resto de la tripulación que debe llevarlo á su país. Olvidaba hacer constar que este buque y el que se está terminando en Sestri, tienen dos máquinas gemelas de triple expansión y calderas tubulares Belleville, suficientes para desarrollar 13.000 caballos efectivos de fuerza. Dicho sistema es nuevo en los buques de guerra, y últimamente lo han adoptado Francia y Rusia.

CUBA

La acción de najasa

Algunos despachos particulares fechados el 26 en la Habana amplían el telegrama oficial en los siguientes términos: «Maximo Gómez había regresado al Ca-

magüey, con objeto de ponerse al habla con el fugitivo gobierno insurrecto y con el de lograr algún descanso en los montes de la Najasa, teniendo en cuenta lo escaso de las fuerzas leales que hay en aquella provincia.

El titulado generalísimo, que lo sacrificó todo al propósito de no tener que entrar, en fuego, no solo llevaba las partidas de Las Villas, encargadas de proteger su marcha, sino que ya estaban reunidas con las de Puerto Principe.

No contaban el astuto chino viejo con que al general Giménez Castellano se le había ocurrido realizar una operación combinada con la columna del general Godoy. Sobre los citados montes de la Najasa divisaron las avanzadas de Maximo Gómez el día 10 á las fuerzas leales, que después de operaciones fatigosas, se hallaban acampadas en las extensas sabanas de la Najasa y cerca del río del mismo nombre.

El enemigo estaba formada por 5.000 hombres, y como de las exploraciones resultó el convencimiento de Maximo Gómez de la superioridad numérica de los suyos, no nació en trabar combate, recordando sin duda la jornada de las Guasimas de la guerra anterior.

Ordenó á los suyos la carga al machete, contando con el éxito, pero también se equivocan los generalísimos.

Las avalanchas de insurrectos envolvieron las fuerzas españolas y en los primeros momentos creyó Maximo Gómez que las tropas estaban desprevénidas; pero sucedió lo contrario.

Las fuerzas leales esperaban la acometida con tranquilidad heroica, permitieron llegar al enemigo y, cuando estuvo cerca, contestaron con fuego nutridísimo.

La superioridad del número les alentaba y las partidas no abandonaban su propósito, seguan atacado con brío y el ejército continuó resistiendo con bravura.

La lucha siguió siendo ruda, señalándose como dato culminante el empuje de los insurrectos en atacar con el machete.

Transcurrieron las horas. El general Castellano, con la confianza de que llegaría la columna Godoy, resistía valerosamente. El enemigo, creyendo aislada la columna, se hizo la ilusión de rendirla por la fatiga.

Cerca de enarenta horas de combate llevaban, cuando apareció la columna Godoy, que de refresco atacó briosamente al enemigo, poniéndole en vergonzosa y desesperada huida.

Las versiones de todos coinciden en asegurar que las bajas del enemigo pasan de 500 y consideran que la acción de la Najasa ha sido de las más rudas y de mayor importancia de la campaña, no solo por las pérdidas de las partidas, sino por quebrantar los proyectos de Maximo Gómez, que consistían en vivir tranquilo en aquellos lugares solitarios.

Las bajas de las columnas Castellano y Godoy no han sido muy numerosas, por el empeño del enemigo en atacar al machete, pero si son muy sensibles.

Tuvieron 4 muertos, y entre ellos dos oficiales y 32 heridos.

Merece consignarse el hecho de que, habiendo atacado constantemente al machete, no hay en las columnas ni una baja producida por esa arma.

Como las gasta Maximo Gómez. Por si los cabecillas dejaban pasar algunos nana en el Camagüey, ha ido y los ha hecho fusilar.

Así, para escarmiento de pícaros. Para que no se relaje la disciplina insurrecta. Para que otra vez... digo, para que otros cabecillas no sientan blanduras de corazón á la vista de los animales.

Y los degüellan y se los comen. Lo cual, según se dice y no hay que creerlo como artículo de fe; buena falta les hace, á los insurrectos.

Las malas pulgas de Maximo, no son tales pulgas, es que ha querido dar un golpe para asombrar á los suyos y de paso hacer cosquillas á los tabaqueros para que se afirmen en la opinión de que no iban á dar la beligerancia á la indisciplinada horda, como ha llamado un poeta á los insurrectos.

Si son más listos esos revoltosos! Ya verán ustedes como se hacen lenguas por allá de la propiedad de los pretendidos jefes beligerantes.

En el caso, que el fusilamiento no obedece realmente á que pasasen ó dejasen de pasar las inofensivas cabezas, nó.

Obedece á que los cabecillas cobraban y se guardaban el dinero benitamente por consentirlo.

A Maximo le pareció sin duda medesta la contribución, y quiso ser expiéndido y divino.

Fué y les añadió la prepina.

Después de todo, de alguna manera se había de cobrar Maximo el gasto de mal humor que le ocasionaron nuestras tropas, dándole una paliza monumental en Najasa y echándole á pique una cifra que fluctúa entre 400 y 500, pues los correspondientes no están contestes.

Y por cierto, que según los telegramas de hoy, parece que ha causado extrañeza la tardanza en comunicarnos la noticia de los Porosos, porque era caramelo, y por que se figura que ya tenemos de un mañado dulce en el paladar.

La marina en Cuba

El telegrama vuelve á anunciarnos un nuevo triunfo conseguido por nuestros buques, y que viene á confirmar una vez más la extraordinaria importancia de nuestra marina de guerra en la actual campaña.

Los cañoneros «Reina Cristina», «Yañez Pinzón» y «Harón Cortés» han batido fuerzas insurrectas en los Arroyos, en la ensenada de la Mora y en Cuevas, logrando siempre dispersarlas, capsándolas numerosas bajas y pérdidas considerables que las quebrantaron de modo definitivo.

En la Habana han producido estas noticias grande entusiasmo, pues demuestran la eficacia con que la marina combate á los enemigos de la patria, no siendo menor la satisfacción con que en la Península se saben los triunfos de nuestra armada que de manera tan brillante corresponde á lo que de ella demandan su gloriosa historia y el nombre de España.

El general Beranger puede sentirse orgulloso, y seguramente lo estará, del éxito de sus disposiciones y de como ellas producen el resultado que todos elogiamos y que nosotros nos complacemos muy especialmente en consignar.

Nuestra modesta enhorabuena.

Carta de Nueva York

El vapor filibustero *Bermuda* llegó á Filadelfia el 31 del mes pasado, é inmediatamente empezaron á circular rumores acerca de la expedición que había llevado á la costa de Cuba. Resulta cierto que solo en un tiempo de desembarcar parte de la tripulación en la costa Norte, por haber aparecido inesperadamente un cañonero español que le dió caza, haciéndole algunos disparos; gracias á la obscuridad de la noche pudo escapar el *Bermuda*, y fúese á Puerto Cortés, de donde acá Cá de llegar. Como los movimientos de este buque que según voz pública es propiedad de la «Junta» han escandalizado á todo el mundo, menos á este gobierno, el ministro de España en Washington, que en honor de la verdad es muy típica en todas ocasiones, ha dado pasos para que se retire el registro de abanderamiento al *Bermuda*, que, como hemos dicho repetidas veces, enarbola el pabellón inglés, y así se le notificó ayer al capitán del vapor el consán inglés en Filadelfia. Queda temporalmente inutilizado el barco de la «Junta».

No por eso se desanimaron los laborantes; los expedicionarios del *Bermuda* que no pudieron desembarcar en Cuba por las razones expresadas arriba, han regresado á este país, y en unión de un buen número de cubanos y americanos saldrán en breve para Cuba. Dicese que esta nueva expedición saldrá de un puerto del Sur. Han llegado estos días, considerables cantidades de armas, dinamita y municiones á la ciudad de Mobile, donde se registra la presencia de muchos cubanos. Mientras tanto la gente se pregunta qué se ha hecho de la expedición del *Laurada*, mandada por Rafael Portuondo. Dos despachos sucesivos de San Antonio, en Jamaica, nos comunican que un cañonero español ha impedido el desembarco de una expedición en la costa Sur, y que al dar caza al filibustero éste le disparó varios cañonazos. Como el vapor *Three Friends*, que conduce un cargamento de armas y varios expedicionarios, iba á salir, nos inclinamos á creer que este sea el buque.

El *Laurada*, que enarbola la bandera inglesa, dicese ha recibido órdenes de los laborantes de no aparecer, por ahora, en ningún puerto de los Estados Unidos, quizás por temor de que no se levante el registro inglés, como al *Bermuda*. Otro rumor ha corrido estos días; en previsión de que la situación de Maceo en Pinar del Rio llegase á ser desesperada, la «Junta» acaba de adquirir un yate de vapor de muchísimo andar, con el cual se proponen verificar el rescate del cabecilla mulato, atracando á un punto retirado de la costa de Pinar del Rio, y conduciéndole después á la Florida.

Lo cierto es que se ha enviado el vaporito a un punto Sur de aquella península que por ahora no se menciona.

Hemos dicho repetidamente que los enemigos de España hacen cuanto les dá la gana en este país, sin el menor temor de que el gobierno central y las autoridades locales intervengan en sus movimientos.

Allí dan guardia los rebeldes con el uniforme de la manigua. Allí en varios puestos se venden balas para matar á los soldados españoles.

De modo que á los laborantes se les permite á todas horas insultar á España en este país que nos brinda oficialmente tanta amistad.

En su primera carta á este periódico, repleta de interesantes pormenores, dice: «Debida á la cortesía de la Delegación Cubana de Nueva York, obtuve permiso para acompañar al general Ruiz y las tropas de su mando.»

En su penúltimo viaje á las costas de Cuba llevó el vapor Laurada la expedición filibustera al mando del cabecilla Fernández Ruiz; con la expedición iba el reporter americano Reno, en representación del Herald.

En esta casa nació la ilustre señora D.ª Eugenia de Guzmán actual emperatriz de los franceses; el Ayuntamiento de Granada al colocar esta lápida, se honra con el recuerdo de su noble compatriota Año 1867.

El atentado dinamitero

Todo continúa, al parecer, en el mismo estado que declamamos en nuestros números anteriores.

La reserva es absoluta y no hay manera posible de arrancar una palabra á aquellos imperturbables agentes de la autoridad que corren de un lado para otro, se agitan como epilépticos, ven visiones á cada instante y terminan por no saber ni en el sitio en donde estuvieron.

Poco, muy poco podemos añadir á lo dicho ayer: los rumores continúan, pero desgraciadamente no se confirman las noticias.

Significa la pista de los sospechosos como anarquistas que se han fugado de esta capital por las vías terrestres después del atentado del domingo, parece que se ha dado con el rastro de alguno de ellos, que no tardarán en caer en poder de las autoridades.

Y no hay nada más, dibno de consignarse como no sea la detención que se ha llevado á cabo en Gracia y á la cual se le concede importancia grandísima.

Un diario de la provincia dice lo que sigue:

«Sería un anarquista? Hallábase el miércoles pasado una pareja de la benemérita del puerto de Pontós, en el punto denominado «Olivera del Bou» custodiando un preso que debía de entregar en aquel punto á la pareja de Figueras, cuando observaron que por la carretera y en dirección á Francia, marchaba un paisano, alto, grueso, que iba descalzo y llevaba un pantalón blanquecino, que al divisar la pareja retrocedió y se puso en precipitada fu-

ga, visto lo cual, uno de los guardias corrió en su persecución dándole la voz de ¡alto! sin lograr que se detuviera, visto lo cual le disparó tres tiros sin lograr herirlo y perdiéndose de vista en el término de Románá.»

El estado de los heridos

Luis Miquel, sigue mejorando, creyéndose que no será necesaria la amputación del brazo.

Francisco González, es el que por ahora inspira más cuidado, peligrando su vida, por varias complicaciones que le han sobrevenido á causa de las heridas.

Arnau, está siguiendo en su relativa mejoría.

Balcells, bastante mejor.

Altosa, mejor.

Barberá, gravísimo.

El cabo de tambores, Guillermo, está ya completamente fuera de peligro, y pronto se le dará de alta.

Delfin Martín, sigue aún grave, pero las heridas supuran menos, por lo cual se ha iniciado una ligera mejoría.

Clarita Escot, sigue mejorando.

Á Antonio Astol, esta mañana se le ha extraído un casco de cinco centímetros de profundidad en el muslo izquierdo. Sigue gravísimo.

Hay treinta y cuatro heridos más leves.

Más bombas

En Villanueva y Geltrú fueron extraídas del mar otras cinco bombas iguales á las que se encontraron en la playa.

Por ahora son, pues, siete las bombas halladas en dicha villa.

En el jardín de una casa de la misma población se ha encontrado un paquete conteniendo folletos anarquistas.

Las bombas, juntamente con los impresos, han sido puestos á disposición de la autoridad judicial.

Acércate del individuo que fué detenido por la guardia civil en la propia villa y conducido á Barcelona, dice el Diario de Villanueva y Geltrú que es un infeliz, que vivía de la caridad pública, y tal es su estado de decaimiento y miseria, que se duda pueda resistir las penalidades de una larga estancia en la cárcel.

El individuo en cuestión, como algunos otros de Villanueva, había figurado en el proceso que se formó á consecuencia del cual fueron condenados el «Cunill» y Capdat á cadena perpetua, habiendo sido puestos en libertad por no resultar contra él cargo alguno.

En Granollers ha efectuado estos días varias detenciones la guardia civil.

La emperatriz Eugenia

La ilustre dama que ocupó el trono de Francia brillando con todos los esplendores de la majestad y de la belleza, recorre hoy viajando de riguroso incógnito, las orillas del Darro, donde se coció su cuna.

Ya hacía años que no había estado en España, desde que murió su madre, y no recordamos si habrá vuelto á Granada desde que de allí salió para cumplir los altos destinos que el porvenir le tenía señalado.

En la fachada de la casa, número 12 de la calle de Gracia de la ciudad de la Alhambra, puede haber leído la ilustre viajera la inscripción que dice:

En esta casa nació la ilustre señora D.ª Eugenia de Guzmán actual emperatriz de los franceses; el Ayuntamiento de Granada al colocar esta lápida, se honra con el recuerdo de su noble compatriota Año 1867.

Fué el 5 de mayo de 1826 cuando nació en la casa que ostenta tan honroso recuerdo la condesa de Teba. De allí salió muy joven, para venir con su madre y con su hermana mayor, la que después fué duquesa de Alba, á Madrid.

El 28 de enero de 1853; á las ocho de la noche, se celebró en el palacio de las Tullerías el matrimonio civil de S. M., el emperador de los franceses y de S. E. la condesa de Teba, sentándose por primera vez nuestra ilustre compatriota en el trono que se había elevado en el salón de los Mariscales, teniendo á su derecha á SS. AA. II. el príncipe Jerónimo Napoleón y el príncipe Napoteón, y á su izquierda á S. A. I. la princesa Matilde, á la condesa del Montijo, al marqués de Valdégarnas representante de S. M., la reina de España y á los príncipes Luciano y Pedro Bonaparte, al príncipe Luciano Murat y á las princesas Murat y Bachióchi de Camerote.

Comenzó desde aquella fecha una época de esplendor para la noble dama española, que se mostró digna del alto puesto que ocupaba, y á las alegrías sucedieron los dolores que han aumentado los pesares, sobre la hermosa frente de la que ceñió la corona más brillante del mundo, y la que deslumbró por su belleza y por su majestad inspirada por sus infirtunios, con gran dignidad llevados, los respetos más profundos.

Cuentos cortos

Los dos amigos

La historia moral de Anastasio Gaudon é Isidoro Fleury puede escribirse en dos líneas. Emplendos en el mismo ministerio, habían vivido juntos durante 35 años, sin pasiones y sin disgustos, en una misma existencia perezoza y letárgica.

La igualdad de sus aficiones y de su trabajo mecánico los había unido en unas mismas aspiraciones, ligándoles en cierto modo en un hábito más intenso que una amistad razonable.

De la vida que se agitada en torno de ellos no sintieron nada, ni comprendieron nada. Solo una cosa les preocupaba, los cambios de ministerio, y aún las impresiones que sentían, eran solo resultado de la influencia del miedo. Durante algunos días estaban inquietos pensando en las probabilidades de un ascenso, pero cuando se instalaba el ministro, volvían á sus hábitos regulares. Las costumbres sedentarias y la depresión cerebral que de día en día se acentuaba en ellos, los preservaba de los peligros espirituales y las necesidades del amor.

Algunas aventuras fáciles les habían desengañado y durante muchas semanas después pensaban en que podían haber empleado mejor el tiempo.

Ningún otro incidente hubo en su vida; pero á medida que se fueron haciendo viejos, nuevas imágenes se produjeron en el desierto vasto y vacío de su cerebro.

Sueños de reposo en el campo se insinuaron en ellos; Mr. Anastasio Gaudon se veía en mangas de camisa en un jardín, en el que había una casita blanca, muchas macetas de flores y un perrito que saltaba delante de ellos; su inteligencia se iba despertando y enriqueciendo con mil detalles en que hasta entonces no había pensado.

Mr. Isidoro se veía en traje de tela paseando entre árboles y viviendo como el río se deslizaba entre los juncos y enormes peces que se perseguían en el fondo.

Mr. Gaudon fué el primero que se retiró y adquirió cerca de Bezons un pequeño trozo de tierra en el que edificó una casa. Mr. Isidoro adquirió el terreno vecino que separaba una empalizada y un pozo medianero; por frente á la casa pasaba un sendero y á derecha é izquierda había campos yerms, sin un árbol, cubiertos de cabañas rojas aquí allí; parecidas á juguetes de niño en una mesasa.

Alto lejos se veían entre la neblina algunas chimeneas de fábricas que lanzaban columnas de humo negro que quebraban la monotonía del horizonte.

Mr. Gaudon, que ya había concluido su casa, vigilaba la construcción de la casa de Fleury.

Este venía los domingos y el pozo medianero se prestaba á mil bromas.

«Tendremos una criada medianera y tendremos también un perro medianero. Y alegre y lleno de buen humor le decía: «¡Miviejo Fleury y tú también serás medianero, tú que eres mi único amigo!.. A lo que contestaba Fleury.

Hace dos meses que la casa de Fleury está edificada; los jardines son al igual de las casas parecidas, salvo las flores, que Gaudon prefiere los geranios y Fleury los rosales. Son felices. Casi todo el día se lo pasan sentados en el brocal del pozo medianero y no se separan pensando y tratando de reformas y solo cesan de hablar cuando se van á dormir.

Una sola criada, que es una excelente cocinera, sirve á ambos.

Todas las mañanas, en cuanto se levantan, vienen á sentarse en el sitio acostumbrado.

«¿Dormiste bien?—dice Gaudon. «¡Así, así, también! y Fleury lanza una mirada á un ciruelo, que seco ya ha perdido las hojas; en tanto Gaudon contempla su cerezo que no da cerezas.

«¿Hoy es viernes?—dice Gaudon. «Sí; y ayer jueves.

«Entonces mañana será sábado. «¿Cómo pasa el tiempo?—dice Fleury. Con los brazos cruzados, los ojos á media cerrados, parecen pensar en cosas profundas y no piensan en nada.

Alto lejos corre el Sena perdido entre la monotonía del suelo, pero no lo ven; de cuando en cuando atraviesa su espíritu un recuerdo del ministerio. De los treinta y cinco años en él pasados, no recordan más que el consejo con su cadena dorada.

«¿Qué feliz es uno independiente? «¿Cuánta razón tenía! independiente! Una tarde, después de comer, Gaudon propuso á su amigo:

«Debiéramos pintar la cerca, ¿verdad? «Me parece muy bien, respondió su amigo.

«¿Y de qué color la pintaremos? «Verde, respondió Fleury.

«No, blanco es mejor! «No me gusta el blanco.

«¿Y á mi tiempo, ¿verdad? eso es un color apropiado.

«¿Cómo que lo es, blanco es lo? ¿Y por qué no lo es? «Porque es muy feo, respondió Gaudon.

«¿Fue? ¿O verde? Y Mr. Gaudon se levantó indignado.

«Como quieras. «¡Fleury! «Gaudon! y bruscamente Fleury inco-modado dice: «Digo que el verde es feo, porque estoy harto de tus caprichos; has edificado mi casa, trazado mi jardín y te mezclas siempre en mis negocios y no lo sufriré más. «¡Taramias! ¡Eres un canalla! «¡Y tú imbecil, una bestia! «¡Señor Fleury! «¡Señor Gaudon! y se insultan ambos.

«Os prohibo que pongais los pies en mi casa. «¡Y yo á vos! «Al día siguiente empezaron á elevar un muro entre ambas propiedades y van á pleitear.

OCTAVE MIRBEAU

Noticias

Con el título de Los voluntarios comenzará en breve á publicarse en la corte un semanario patriótico que defenderá á la recluta creada por el señor ministro de la Guerra en 13 de Enero último.

Ha vuelto á San Petersburgo, de regreso de las fiestas de la coronación del Zar, en Mascon, nuestro representante el señor duque de Najera.

Según comunican de Toledo existen en aquella cárcel veintiocho reos de muerte.

Ha fondeado en Marin el cazatorpederos Destructor y en Santa Póla el cañonero Diligente.

En las inmediaciones de Lorca, en el sitio conocido por los Arcos de Manzanera, ha caído un bólido, cuyo fenómeno ha llenado de consternación á los sencillos habitantes de aque los contornos.

Dicen de Alicante que ha sido detenido por la guardia municipal una mujer que tiene perturbadas las facultades mentales y que se había empeñado en embarcarse en uno de los vapores surtos en el puerto, con el objeto de que la trasladasen á Orán.

Son bastantes los individuos presentados al arzobispo de Sevilla, señor Spñola, solicitando su inclusión en la lista del batallón de voluntarios para Cuba.

Se encuentran en Valladolid, de regreso de Avila, los nuevos cardenales Cascajares y Casañas, los que continuarán su viaje á Roma.

Una galería de pozos en Loire, se ha hundido en una longitud de 30 metros; ha resultado un solo herido, pero el restablecimiento de esta galería, causará á los obreros de las bocas hundidas, un parto forzoso de muchos días.

Un despacho de Constantinopla dice que la Puerta ha dirigido á las potencias una nota, en la cual se hace entender que las proposiciones de Grecia, acerca de los asuntos del Archipiélago, son inadmisibles; en la misma llama la atención de Europa sobre dicho asunto.

En Orán, un judío ha dado muerte á la madre de una antigua novia, y ha herido á esta, y al que actualmente estaba con ella en relaciones.

Después de cometer este crimen, disparó un pistolazo, quedando en estado gravísimo.

Dicen de Sallent que el domingo, al llegar á la estación de dicha villa el el tren-correo de Manresa á Berga, cayó á la vía desde la carretera una tartana que pasaba junto á la fábrica de los señores Soldevilla y compañía.

Dentro del vehículo se hallaban el conductor y dos mujeres, y todos tuvieron bastante serenidad para saltar á tierra antes de llegar al tren. Una de las mujeres cayó, no obstante, causando algunas contusiones de gravedad.

Comunican de Guadalajara que, en ocasión de hallarse examinando una pistola un individuo llamado Agapito Cifuentes, natural d. Alcalá de Henares, se le disparó el arma, causándole el proyectil la muerte en el acto.

El hecho ocurrió en un molino harinero, propiedad de D. Enrique Sánchez.

Crónica Local

A las nueve y media se ha repartido la correspondencia de Barcelona llegada por vía de Alcudia.

Ayer tarde sucedió una desgracia en la fábrica de cajas que el señor Planells y Fó tiene en Son Alegre. Una correa cogió á un muchacho de diez años magullándole los dedos. Inmediatamente fué trasladado á la casa de socorros, donde se le hizo la primera cura, y de allí á su domicilio.

A Las Baleares le consta positivamente que han sido invitados por la sociedad Velódromo Palmesano pa-

ra constituir la presidencia de honor en las próximas carreras de velocipedos, el Capitán General, el Gobernador civil, el Alcalde, el Presidente de la Diputación provincial, el Delegado de Hacienda y el señor Obispo.

Cerveza de Munich Pschr

Se sirve (frapé) en el Cafe Balear plaza de Abastos, unico y esclusivo depósito en Palma de Mallorca.

Sección Oficial

ADMINISTRACIÓN DE HACIENDA

DE LAS BALEARES

Negociado Industrial

Dispuesto por R. O. del Ministerio de Hacienda de fecha 12 del actual, en sus reglas 1.ª y 2.ª, que los individuos que en una población se hallen dedicadas al ejercicio de una industria, pueden constituirse en gremio para el repartimiento de cuotas, sea cualquiera el número de aquellos, siempre que la mayoría de los que ejercen una misma profesión lo soliciten de la Administración de Hacienda, así como también pueden verificarlo los industriales que no podían hacerlo, según lo dispuesto en el párrafo 5.º del art. 74 del vigente Reglamento; esta Administración, en cumplimiento de lo dispuesto en la citada R. O., ha acordado convocar por medio del Boletín Oficial de esta provincia y periódicos de la localidad a todos los industriales de esta capital que ejercen una misma profesión y deseen constituirse en gremio se presenten en esta Administración de Hacienda, dentro del plazo de 5.º día, con el fin de proceder a la elección de cargos y constitución de los gremios de las clases que lo soliciten.

Palma 16 Junio 1896.—El Administrador de Hacienda, Jerónimo Flores.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

Santa Juliana de Falconeri virgen y Santos Gervasio y Protasio mártires.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 19

Concluirán cuarenta horas en la iglesia de la Merced, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

Visita a la Corte de María

A la Virgen del Buen Omino, en Santa Cruz.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA RUSTER

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and DINERO. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mall., Alumbro por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Isleña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: VALORES PUBLICOS and DINERO. Includes items like 4 p. int. perpetuo, 4 p. exterior, 4 p. amortizable, Cubas (86), Banco de España, Tabacos, Libras, Francos, 4 p. interior, 4 p. exterior, 4 p. amort., Cubas (86), Norte de España, Francia, Madrid, Paris.

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el 20 Octubre de 1895. De Palma a Manacor y La Puebla—8:12 mañana, 2:15 y 5 (mixto) tarde. De Manacor a Palma y La Puebla—6, 11:45 (mixto) mañana y 5:30 tarde. De La Puebla a Palma y Manacor—8:27 mañana, 12:25 (mixto) y 5:45 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA. De Barcelona para Sóller los domingos a las siete de la tarde. De Alicante para Ibiza y Palma los lunes a las doce de la mañana. De Barcelona para Palma los martes a las siete de la tarde. De Barcelona para Alcudia los miércoles a las siete de la tarde. De Valencia para Ibiza y Palma los jueves a las seis de la tarde. De Barcelona para Palma los viernes a las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA. De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles a las nueve de la mañana. De Palma para Barcelona los viernes a las cinco de la tarde. De Palma para Ibiza y Alicante los sábados a las nueve de la mañana. De Alcudia para Barcelona los domingos a las cinco de la tarde. De Sóller para Barcelona los lunes a las siete de la tarde. De Palma para Barcelona los martes a las cinco de la tarde.

CORREOS INTERINSULARES

Salida de Palma para Mahón los sábados a las cinco de la tarde. Salida de Mahón para Palma los martes a las cinco de la tarde.

VIGIA MINIMO DE PUNTO FI

AYER

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

A la puesta del sol: atmósfera con brumas y calajes; horizonte claro; viento S. O. calmoso; mar llana y rizada.

Entradas: Ninguna.

Salidas: Ninguna.

HOY

Al orto: atmósfera nebulosa; horizonte claro en el mar y cerrado de nieblas en la parte de tierra; viento nulo; mar con calma chicha y blanca.

Entradas: Una barca de bon.

Salidas: Ninguna.

Queda a la vista, recalcando de Poniente con rumbo al puerto una balandra de recreo.

A las doce: atmósfera neblinosa por los bajos; horizonte calmoso; viento flojo del S; mar llana y rizada.

Entradas: Ninguna.

Salidas: Ninguna.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sin confirmación

Madrid 17 a las 5 t.

El Times publica un telegrama fechado en la Habana diciendo que algunos soldados españoles, huyendo en persecución de una partida insurrecta entraron en una fábrica propiedad de un francés y mataron a unos quince obreros y viendo el encargo de la matanza que se hacía desplegó una bandera francesa para dar a conocer su nacionalidad, cayendo muerto en aquel mismo momento atravesado de un balazo.

El general Weyler ha abierto información acerca de lo ocurrido.

Terremoto

Madrid 17 a las 8 n.

La ciudad de Kamasky (Japon) ha quedado casi destruida a consecuencia de un terrible terremoto.

Las victimas son en estos momentos innumerables.

La agresión

Madrid 17 a las 10 m.

En el Congreso un diputado carlista ha denunciado la agresión ocurrida en el despacho del gobernador interino de Baleares.

El ministro de la Gobernación ha defendido al Sr. Rius diciendo que el agredido insultó al agresor.

Intervino el Sr. Ribot desmintiendo lo dicho por el Sr. Cosgavón y afirmando que el Sr. Sastre fué abofeteado y encarcelado sin oponer resistencia en el despacho de la primera autoridad interina.

El Sr. Conde de Sallent también usó de la palabra defendiendo al señor Rius.

Los anarquistas en Jerez

Madrid 18 a las 12:10 m.

En Jerez se afirma que el anarquismo existe en la campaña; pero los braceros se dedican ahora al trabajo.

Se dice que buen número de excitadores extranjeros y algunos catalanes activan la propaganda anarquista en los campos, por lo que se considera conveniente la adopción de medidas energéticas de represión contra los propagandistas del anarquismo en el campo.

En Jerez hay miles de jornaleros afiliados al anarquismo y escasa fuerza de la guardia civil para vigilarlos.

Los periódicos y folletos anarquistas no circulan por el correo; pero se reparten a mano.

La guardia civil recorre la campaña con el objeto de formar una lista de los braceros afiliados al anarquismo.

Rumores.—Encuentros

Madrid 18 a las 1 m.

Se susurra que Maceo ha logrado franquear la trocha de Artemisa.

La noticia carece de fundamento. Se dice que los encuentros de ayer han sido brillantes por nuestra causa.

Faltan datos oficiales.

Ultimas noticias

Madrid 18 a las 2:10 m.

Dicese que han marchado varios anarquistas a Cuba.

Maceo se dirige hacia la línea de Mariel.

Un vaporcito de vigilancia ha hechado a pique una chalana que iba tripulada por diez insurrectos.

En Catalina la columna del general Ochoa batió al enemigo causándole algunas bajas.

Hoy saldrá del dique el crucero Alfonso XIII.

En la provincia de Malaga los carabineros han arrancado la mayoría de plantas de tabaco.

A llegado a la Coruña el vapor atlántico Leon XIII con soldados enfermos y deportados filibusteros a bordo.

Hay carencia de noticias de Cuba.

Curiosidades

Brujula de Bolsillo.—Cualquier reloj de bolsillo puede servir de brújula.

Se coloca la prenda horizontalmente sobre una mesa; en la mano ó en el suelo, de modo que el horario, ó sea la aguja que marca las horas, apunte al sol.

El punto medio entre la aguja y la cifra XI de la esfera señalará el Sur. Frente por frente, del otro lado, estará el Norte.

El procedimiento no puede ser más sencillo ni más barato.

Repoblación de los mares.—Conociase la repoblación de los ríos. Los ingleses, como de costumbre, han ido mas allá, dedicándose a repoblar los mares, particularmente de aquellas especies que, por el enorme consumo que de ellas se hace, están amenazadas de desaparecer.

Un establecimiento de este género instituido el año pasado en Dubar, ha empezado a dar este año admirables resultados, produciendo 38.615.000 bacalao, 3.500.000 rodaballos y 1.300.000 lenguados. Esta riqueza se ha obtenido con el gasto insignificante de 40.000 francos, que es la cantidad invertida durante el año transcurrido en sostener el establecimiento.

CASINOS DE UNIÓN REPUBLICANA

Habiendo de proveerse la plaza de conserje de esta sociedad, se hace saber al público, que los que aspiren a ella, pueden solicitarle hasta el día 20 del actual, sujetándose a las condiciones y modelo que se hallan de manifiesto en el salón de actos públicos del Casino, sito en la calle de la Paz, núm. 10.

La elección se verificará antes del 30 del mismo.

Palma 8 Junio de 1896.—El Secretario, B. Palmer y Sastre.

La Constancia

Sociedad lírico-coral y de socorro, Gran función para el jueves 18 de junio. MR. J. C. LLAVE

Nuevos, variados y difíciles trabajos de prestidigitación recreativa.

CARLOS PINTO COMO CRETE LAS MODISTAS DE PARIS

LA SILLA MILAGROSA NOVEDADES DEL SIGLO XIX

A las ocho y media.

Advertisement for Doña Antonia Cerdá y Pieras. Includes a cross symbol and text: 'Doña Antonia Cerdá y Pieras HA FALLECIDO. Su hermana y demas familia participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al rosario que en sufragio del alma de la finada se rezará en la casa mortuoria (Victoria 16-2) a las 6 de esta tarde y a la conducción del cadáver a la última morada a las seis y media. No se invita particularmente.'

